

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	PTAS.	CTS.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar.	1	50

Número suelto. . . 5 cts.
Id. atrasado . 10 .

Las Ferias y Fiestas de Sóller

III

Á bordo del "Bellver",

La del alba sería al encajarme en mi camarote. A las doce de la noche regresé á bordo; pero sentía, apesar de no haber pegado los ojos la noche anterior, sentía bajar á la cámara. ¡Qué bien se estaba sobre la cubierta del *Bellver*! La luna en todo su esplendor iluminaba el mar que semejaba espejo de bruñida plata según era de tersa, limpia y brillante su superficie. ¿Cuánto tiempo pasé apoyado en la borda del vapor?—No lo sé. Sin sentirlo resbalaron dos, tres, puede que cuatro horas. Rumiaba las emociones gratísimas de aquel inolvidable domingo.

¡Hurra por Sóller!, exclamaba después de considerar que hace como un cuarto de siglo el implacable *morbus* lenta y progresivamente destruya sus frondosos naranjales.

Lucharon los sollerenses, para cerrar el paso á la enfermedad que amenazaba acabar con su principal riqueza. Todo fué inútil. El suelo estaba exhausto. Varios siglos de incesante producción habían agotado los elementos donde libaba la fruta de oro sus exquisitos jugos. Al asomarse el forastero retrocedía con pena. Hojas rugosas, amarillentas, troncos secos, jaspeados de negras manchas, donde antaño estallaba el tierno brote pletórico de savia, flores y frutos.

La silueta de la miseria proyectaba su horrible sombra sobre el triste valle.

Sus dueños cedían gratis á manos mercenarias, hectáreas cuyo valor en renta se tasaba ántes en diez mil pesetas. Hubo un momento de pánico, pero fué breve.—¡Vivan los valientes!

Faltaron los aromas que saturaban el aire, pero no la alegría y la abundancia, esclavas de los pueblos viriles.

Si ántes la cosecha de naranjas alimentaba el comercio, luego los tejidos y las telas fueron la carga de sus faluchos y de sus carros. Pero como los resultados no se improvisan, no podían los productos de sus telares compensar los ricos y pingües de su huerta.—Emigraban los hijos al ver á sus padres ceder al peso de abrumadora carga. Se marcharon á Francia, á Puerto Rico, á Montevideo... á todos los países de Ultramar.

Y como la solidaridad no es una palabra vana entre aquellos naturales, se estableció una doble corriente emigratoria. Los que han descubierta algún venero interesan en su explotación, al regresar, á los que se van; y gracias á esa feliz combinación entra una borrachera de dinero en Sóller. Por eso brilla el gas por sus calles y plazas; por eso los edificios se derraman camino del puerto; por eso en fin los laboriosos, viriles é ilustrados habitantes de aquel valle, han podido hacer el envidiable alarde de inaugurar la primera Exposición regional entre las varias organizadas en Mallorca.

*

Al subir sobre cubierta ya había el *Bellver* traspuesto el puerto de Sóller en demanda del *Torrent de pareis*.

Conforme nos alejamos, vá acentuando la costa su carácter salvaje, bravo, desolado. A la vista de *sa Calobra* se botan las lanchas al agua. Dos ó tres golpes vigorosos de remo, las meten en la misma embocadura del *Torrente*. Este, sublimemente trágico, va retorciéndose en monstruosas curvas hasta Lluch. Imágen del precito, ni el rumor del agua le alegra, ni el musgo cubre sus grietas, ni ofrece ningún signo de vida á la angustiada vista, fuera de algunos pinos desmedrados, entecos, sin sombra ni pájaros.

Nos internamos; y después de una ascensión penosísima alcanzamos una peña que mana ó llora, gota á gota, fresca, purísima, cristalina agua.

El *Torrent de pareis* fué la musa de Gustavo Doré, del genial dibujante que ilustró el *Quijote*, la *Biblia*, *El Paraíso perdido*, y cuyos dibujos pagaban los ingleses á peso de libras esterlinas.

Quinientos pasajeros llevaba el *Bellver*. Entre ellos D. José Esteve,

dignísimo vocal de la Junta de gobierno de *La Isleña*. Gracias á dicho señor, secundado por el capitán, no ocurrió el menor incidente desagradable.

Nota.—El numeroso pasaje, si bien heterogéneo, resultó, ante el apetito y el buen humor, de una perfecta igualdad.

GABRIEL VIDAL

(Concluirá.)

La Regente, Cánovas y el partido liberal

Nota del Gobierno

Hé aquí lo que publicó *La Epoca*:

«Al retirarse esta tarde del salón del trono, después de la recepción general y antes de que se verificase la de la servidumbre del régio alcázar, S. M. la reina pasó, según costumbre, delante de los ministros, que se disponían también á retirarse, y ordenó al señor presidente del Consejo que entrara unos instantes en sus habitaciones particulares.

«La augusta señora deseaba hablar al Sr. Cánovas, y le habló, en efecto, con hondísimo disgusto, de las suposiciones que habían hecho ciertos periódicos por la casualidad de haberse encontrado cerca de uno de los balcones de su Palacio, en el instante de ir á salir de la plaza de Oriente el general Polavieja, cuando S. M. tenía que, suponerle bien lejos, porque hacia tres cuartos de hora que se había ausentado de su presencia, con el objeto de visitar á S. A. la infanta doña Isabel y de reponer algo sus fuerzas y aliviar sus ojos, bien decaydas aquéllas y enfermos éstos por las fatigas de tan larga jornada.

«Al acercarse al balcón S. M., sin contar con que allí estuviese el bizarro y leal caudillo de Filipinas, se enteró de que, jugando sus augustos hijos, había S. M. el rey abierto y entrado, con la curiosidad natural á sus años, en el balcón, donde le siguieron sus hermanas y casi al propio tiempo la infanta doña Isabel, y observó que el general Polavieja no había partido aún. Alguien le advirtió la presencia de las personas reales, y se puso de pie dentro de su carruaje, saludando con gran calor.

«S. M. la reina contestó como debía, y no hubo más.

«Pues de esta casualidad sencilla han sacado algunos periódicos, como la cosa más natural, que S. M. la reina, á quien reconoce como modelo de lealtad constitucional todo el mundo, tiene opiniones distintas y hasta está en su interior refnida con sus ministros responsables, que sólo lo son por su voluntad libérrima, y á quienes le sería mucho más fácil alejar de sí, que engañarles por medio del doble juego que indigna ó candorosamente se le supone.

«Los que no conocen á S. M. la reina sino de oídas, pudieran enterarse mejor antes de hacer comentarios, que contra la voluntad de ellos mismos quizás, resultan tan irrespetuosos para S. M. la reina, y los que conociéndola de cerca y sabiendo que es incapaz de la menor doblez secundan semejantes maniobras, merecen que les niegue el público todo crédito y estimación.

«Estamos seguros de que ningún ex-ministro liberal ha prestado ni prestará crédito á tan odiosas patrañas.

«Aunque el Sr. Cánovas manifestó á S. M. una y otra vez que ni las había dado ni las daba la menor importancia y que no debía S. M. impresionarse por el poco respeto con que su altísima rectitud era juzgada entre políticos apasionados, la augusta señora insistió, no sólo en autorizarle á que hiciera públicas estas declaraciones por medio de la prensa, sino en mandarle que así lo hiciera, por ser un desagravio justamente debido á su persona.»

Los liberales

Refiriénlose á ellos dice así la nota anterior:

«Estamos seguros de que ningún ex-ministro liberal ha prestado ni prestará crédito á tan odiosas patrañas.»

«El *Liberal* procuró averiguar si esta rotunda afirmación tenía fundamento, y he aquí el resultado de sus investigaciones. La siguiente nota refleja fielmente el pensamiento del partido liberal en este asunto:

«En los círculos liberales hemos oído á hombres importantes del partido, de los más opuestos á la actual situación y á la política del Sr. Cánovas, mostrar gran extrañeza por la interpretación que se ha dado á los actos de la reina, relacionados con la venida á Madrid del general Polavieja.

«A juicio de las personas á quienes

nos referimos, de estos actos, unos son completamente inexactos, otros se han referido de una manera incompleta, que les quita su verdadero sentido, y ninguno se presta á la interpretación que se pretende.

«Añaden que todos los que han gobernado durante la regencia saben que la reina jamás acude á medios indirectos ó soslayados para dar á conocer sus ideas á los ministros, y que si tuviera algo que de ellos la separase lo diría claramente al jefe del Gobierno. Y por eso entienden y afirman que los que pretenden hacer creer que lo ocurrido estos días pueda engendrar una crisis ministerial, desconocen por completo las experiencias de los últimos doce años y el perfecto constitucionalismo que inspira todos los actos de la regencia.

«Lo ocurrido ahora con el general Polavieja, es lo mismo que ocurrió con los generales Martínez Campos y Blanco y lo mismo que ocurrirá probablemente cuando vengan los generales Lachambre y Primo de Rivera.

«Mal es la opinión que hemos recogido en altos círculos liberales y que por venir de hombres que influyen decisivamente en nuestra política, creemos de nuestro deber reproducir.»

«El Globo»,

«Notorio es el afecto de la augusta soberana á nuestro glorioso ejército; notorio es el escrúpulo con que S. M. realiza las prescripciones constitucionales. Anteayer mismo, durante la parada, asomáronse también á los balcones de Palacio los reyes, y sería absurdo deducir de tal acto ninguna consecuencia extraordinaria.

No; creemos infundadas é injustas ciertas suposiciones; el divorcio entre la corona y el Gobierno, para manifestarse, cuenta con recursos que nada tiene que ver con lo sucedido durante la recepción del general Polavieja.

Además, para pedir, como pedimos nosotros, que cese la desdichada gestión del Sr. Cánovas del Castillo, no falta coger por los cabellos los argumentos, ni sospechar contra toda lógica que el poder irresponsable prescinde del apartamiento en que vive siempre, merced á la prudente circunspección de la reina, modelo de soberanos constitucionales, cuyo espíritu flota constantemente, muy por encima de las aguas encrespadas de la política.»

«El Correo»,

«Tales cosas venían escribiendo los periódicos sobre la actitud de la reina frente á la de su Gobierno responsable y tan marcada significación se había dado á la presencia de la augusta señora y de sus hijos en el balcón de Palacio, al salir de su visita el general Polavieja, que realmente se había constituido una situación escabrosa.

Nos explicamos, por esto, que la dignidad del Gobierno aconsejase al Sr. Cánovas exponer respetuosamente á la reina aquellas consideraciones que estimara precisas para disipar ciertas dudas.

En este punto, lejos de censurar nosotros la conducta del Sr. Cánovas, la encontramos correcta y digna de aplauso; porque el poder sólo se puede desempeñar con decoro.

Pero lo censurable y lo inconcebible es que el señor Cánovas aparezca en el suelto de *La Epoca* recibiendo explicaciones en una forma en que resultan poco atendidos los respetos á la reina y á la señora.

El señor Cánovas estaba en su derecho para contrarrestar el efecto de ciertas versiones, en hacer público que seguía mereciendo la confianza de S. M., y que eran mal interpretados actos determinados de la reina.

Esta explicación era tanto más sencilla y natural, cuanto que la reina ha dispensado ahora al general Polavieja las pruebas de consideración que en circunstancias análogas dispuso á los generales Martínez Campos y Blanco.

En este punto estimamos nosotros que interpreta bien *El Liberal* la actitud de los hombres importantes de nuestro partido, cuando dice hoy que todos los que han gobernado durante la regencia saben que la reina jamás acude á medios indirectos ó soslayados para dar á conocer sus ideas á los ministros.»

TOMA

del puerto de Banes

El *New-York Herald* dá cuenta de esta operación importante en los siguientes términos:

«Las fuerzas españolas de mar y tierra, mandadas por el almirante Navarro y el general Gómez Ruberte, han tomado á Banes, que estaba fortificado por los insurrectos desde el 18 de Marzo y defendido por Calixto García, al frente de 6.000 insurrectos.

—¿Y qué es ello? sepamos, replica mi encantadora ninfa.

—Una de vuestras flores, que guardaré como un tesoro inestimable.

—¡Sois atrevido! me dice la jóven, pero... tomad! Y me dá aquella flor sin enfadarse al parecer; la llevo á mis labios y la guardo en mi pecho. Miss Lankins se sonríe, me coge del brazo y me dice.

—Ahora, acompañadme hasta donde está el capitán Barley.

Me hallo aún sumido en el más delicioso éxtasis, recordándome del wals, cuando miss Lankins se acerca á mí del brazo de un caballero de unos cuarenta años, que ha jugado al whist toda la noche y le dice:

—¡Ah! aquí está mi atrevida pareja... Mr. Copperfield, Mr. Chestle desea conoceros.

Adivino que el tal Mr. Chestle es un amigo de la familia, y me complace mucho que así se ocupen de mí.

—Admiro vuestro gusto, caballero, dijo Mr. Chestle; y habla en vuestro favor. Supongo que no os interesais demasiado en el lúpulo; pero poseo algunas tierras sembradas de él en los alrededores de Ahsford... Si alguna vez pasais por allí, tendremos mucho gusto en recibirlos.

Dile las gracias más cordiales á Mr. Chestle y cambié con él un apretón de manos.

Se me figura ser aún el juguete de un sueño encantador: sigo valsando con mi adorada, que dice que valso admirablemente. Una vez que vuelvo á casa y me acuerdo me imagino que bailo aún rodeando con mi brazo el talle de mi querida divinidad. Durante los siguientes días me embebo en los más halagüeños pensamientos. Pero no hallo á miss Lankins en la calle, y cada vez que voy á visitar á su padre, ella se encuentra ausente. Me consuela en parte el trofeo que llevo en mi corazón desde la noche del baile, la flor marchita.

—Lrotwood, me dijo una noche Inés después de comer, ¿á qué no adivináis quién se casa mañana? Una persona que admirais en sumo grado.

—Supongo que no sois vos, Inés.

Miss Larkins mayor es una esbelta y hermosa morena con ojos negros; tiene una hermana que no es una chiquilla y que cuenta tres ó cuatro años de menos que ella; quizás mi adorada vá á entrar ya en la treintena, pero no por eso mi pasión conoce límites.

Miss Larkins conoce á varios oficiales; cosa terrible de imaginar, veo que la parlan y hablan en la calle: la han conocido desde lejos en su sombrero, pues siempre su tocada es de un gusto exquisito. La jóven sonríe al verse cumplimentada por los oficiales; por mi parte la espío al pasar y consagro todos mis momentos de ocio á semejante ocupación; me contemplo feliz cuando veo y saludo una vez al día al dueño de mi corazón. Tengo permiso para saludarla cuando está en casa de su padre y merezco de cuando en cuando que se me devuelva el saludo. Si hubiese justicia en este mundo, que según un filósofo es el mundo de las compensaciones, debería ser resarcido por las agonías que sufro en los días que hay baile público, donde sé que miss Larkins bailará con los oficiales.

Mi pasión me quita el apetito y me obliga á ponerme todos los días mi mejor corbata y mi frac nuevo, amén de obligarme á lustrarme las botas sin cesar. De este modo me figuro ser enteramente digno de miss Larkins; estimo cuanto le pertenece y tiene relación con ella. Mr. Larkins es para conmigo el más interesante de los padres.—Mr. Larkins es un señor gordo y de pocas palabras, con doble pestorejo y un ojo que amenaza la catarata;—si no puedo hallar á su hija busco al padre allí donde creo que está; me intimida hasta tal punto que no puedo preguntarle sin ponerme colorado.

—¿Cómo estais Mr. Larkins? ¿y la niña y demás familia?

Mi edad me preocupa extraordinariamente y razono así á propósito de mis diez y siete años: Verdad es que sólo cuento diez y siete años, y soy demasiado jóven para ella, pero ¿eso qué importa? ¿no cumpliré veintinueve años bien pronto?

Casi todas las noches me paseo por enfrente de la casa de mi amada, por más que sufra mi corazón al ver

Las fuerzas españolas se concentran en Nipe. El general Gómez Ruberte las dividió en dos columnas, compuestas de 1.200 soldados de Infantería, 700 de Infantería de Marina y 400 marinos.

Al frente de las columnas se pusieron los tenientes coroneles D. Cristóbal Núñez y Ayala, de Infantería, y Kindelan, de Estado Mayor.

Embarcadas en la escuadra, compuesta del crucero *Reina Mercedes* y de los cañoneros *Nueva España*, *Magallanes*, *Vasco Núñez*, *Galicia* y *Ligera*, se presentaron en la entrada de Banes, desembarcando las columnas, protegidas por la artillería de los buques en la península del Ramón, después de un vivo fuego en que los españoles tuvieron un muerto y 17 heridos.

Al mismo tiempo, la marinería de la escuadra, con botes armados, ocupó la entrada de Banes, destruyendo tres cables de alambre y un torpedo.

El *Nueva España* fué el primer buque que entró en el puerto, seguido de la *Ligera*, que llevaba á bordo á los generales Navarro y Gómez Ruberte.

Protegidas por los fuegos del *Nueva España*, avanzaron las columnas hasta ocupar las alturas, y finalmente se atacó al fuerte insurrecto, que cayó en poder de los españoles, que sólo perdieron en el ataque, á pecho descubierto, 40 hombres.

Los cañoneros avanzaron hasta comunicar con la pequeña guarnición española, compuesta de 50 hombres, que se han defendido heroicamente durante los cuarenta y cinco días de estrecho sitio que ha sufrido.

Después de ocupado el fuerte insurrecto, el fuego continuó aún durante la noche. En su fuerte abandonaron los insurrectos gran cantidad de municiones.

Los españoles destruyeron los muelles y el fuerte que ocupaba su guarnición, y construyen, en sustitución, de aquél uno nuevo en la boca del puerto. En éste quedan los cañoneros *Magallanes* y *Nueva España*, al mando del jefe Marengo. Terminadas las obras de fortificación, se espera que las fuerzas combinadas de Gómez Ruberte y Marengo atacarán al puerto de Cabonico, al cual se han retirado los insurrectos.

NOTICIAS

De la capital:

Hoy se celebrará con toda solemnidad en la iglesia del Socorro la fiesta que en honor de Santa Rita se hace anualmente. A las diez y media se cantará á grande orquesta la misa mayor, en la que predicará el M. reverendo P. Honorato del Val, agustino.

A las diez y media de la mañana de ayer fondeó en nuestro puerto el va-

por *Lulio*, procedente de los de Valencia é Ibiza, conduciendo la correspondencia, trece pasajeros, setenta cabezas de ganado lanar y carga varia.

A las once lo efectuó el vaporcito *Cabrera*, procedente de la isla de su nombre.

En la Merced, á las siete y cuarto de la noche del próximo domingo, se continuará con solemnidad el mes de Mayo, predicando el orador sagrado D. Bartolomé Cortés.

En la mañana de ayer ocurrió un altercado entre dos mujeres, en la plaza de Abastos, dirigiéndose toda clase de insultos.

Intervino un agente de autoridad que puso fin á la reyerta citándolas para comparecer ante el señor Alcalde.

Por un individuo de la guardia municipal fué anteanoche encerrado en el depósito de Capuchinos un sujeto que con la cabeza trastornada por efectos de la bebida, estaba promoviendo un fuerte escándalo en la calle de San Miguel.

Dos carros que en la mañana de ayer iban en dirección opuesta por la calle del Sindicato, chocaron uno contra el otro, ocasionándose varios desperfectos.

Por fortuna no ocurrió ninguna desgracia personal.

El miércoles se extravió en una de las calles de esta ciudad una pulsera de plata, propia para niña.

La persona que la tenga puede pasar por esta redacción y se le indicará quien es el dueño, el cual gratificará el hallazgo.

Las piezas que mañana al anochecer, ejecutará la Banda del Regimiento Regional en el paseo del Borne, son las siguientes:

- 1.ª Overtura de *Cavallería ligera*, Suppé.
- 2.ª Gran fantasía de la ópera *Il Pescatori di Perle*, Perelló.
- 3.ª *Cuadros disolventes*, Caballero.
- 4.ª Marcha *El Regreso*, Sotto.

El Presidente del Casino de la *Unión Republicana* ha participado á este Gobierno de provincia que el domingo 23 del actual, á las dos de la tarde, tendrá efecto una gira campestre y banquete en el Restaurant de «Cas Catalá», por los socios de dicho casino.

Se ha hecho cargo de la Alcaldía de San José (Ibiza), el primer teniente de aquel Ayuntamiento D. Juan Mari.

La guardia municipal encerró ayer en el depósito de Capuchinos á dos muchachos que estaban cometiendo fachorias en la vía pública.

También condujo al depósito de Tidor, gran número de perros que iban sueltos y sin bozal por las calles de esta ciudad.

El domingo, día 23 de Mayo, á las siete, se celebrará Misa de Comunión en la Iglesia de San Cayetano para los obreros que concurren á dichos Centros docentes de San José, y para los Señores de la Junta Protectora de la Asociación que cuida de sostenerlos y fomentarlos. Por la tarde, á las cinco, en el local del Colegio de San Alfonso M.ª de Ligorio, se verificará la distribución de premios entre los alumnos que se hayan distinguido por su aprovechamiento y asistencia, precediendo á este acto una plática y amenizándolo la banda de la Casa-Misericordia que tocará varias piezas de su repertorio.

El señor Gobernador civil de la provincia participó ayer al Delegado de Hacienda haber concedido permiso á don Emilio Arolas Ferrán, para dar una serie de funciones de zarzuela en el Teatro-Circo Balear, cuyo estreno tendrá efecto esta noche.

Por el Juzgado de primera instancia de este partido se cita por segunda vez á don Tomás Matheu Oramas para que el 26 del actual á las once de su mañana, comparezca á dicho Juzgado al objeto de absolver ciertas posiciones que fueron declaradas pertinentes.

El Juzgado municipal de Santanyí saca á pública subasta por el término de ocho y veinte días respectivamente, los semovientes y fincas embargadas á don Juan Vicens Rigo, por falta de pago de cierta cantidad, cuya finca conocida por *S'atalaya veyá* se halla situada en aquel termino municipal.

En la secretaria de los ayuntamientos de Santa María y Alcudia se hallan de manifiesto por ocho días al público, á efectos de reclamación, los padrones de cédulas personales de sus respectivas villas para el año económico de 1897 á 98.

El día 24 tendrá lugar en la Casa Consistorial de Son Servera la subasta para el arriendo con venta exclusiva de los grupos de líquidos y carnes durante el ejercicio económico de 1897 á 98.

Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de Santa María da cuenta de haber detenido y entregado al juez municipal de aquella villa á una mujer presunta autora de la sustracción de una ave de corral á un convecino.

—Notifica la del puesto de Petra haber detenido á un individuo presun-

to autor de la sustracción de un haz de habas de una finca de aquel término municipal.

Dicho individuo juntamente con las habas sustraídas, ha sido entregado al juez competente.

Por la del mismo puesto fué denunciado al alcalde un individuo á quien sorprendió apacentando sus ganados en propiedad ajena.

—Da cuenta la del puesto de Santa Eulalia haber denunciado al juez de la misma, á cinco individuos por haberles sorprendido usando armas sin licencia.

Según oficio recibido en este Gobierno de provincia, se han declarado dos nuevos casos de viruela en la ciudad de Ibiza, siendo los atacados dos criaturas de corta edad.

Por la Dirección General de Establecimientos Penales se ha dispuesto que el preso Bartolomé Torrens Esteva, existente en esta carcel de Audiencia, sea trasladado al penal de Valladolid, para extinguir la pena de seis años y un día de prisión militar mayor por el delito de insulto de obra á superior.

Por falta de noticias de interés ayer no publicamos la edición de la tarde.

Durante todo el día, se estuvo trabajando en la descarga de petróleo del vapor *Ciudad de Reus* que llegó anteanoche á nuestro puerto.

Muchos carruajes están ya contratados para ir mañana domingo á la villa de Sóller, pues con motivo de la repartición de premios, son muchas las personas de Palma que pasarán á dicha población.

El vapor *Cataluña* salió á las cinco de la tarde de ayer de nuestro puerto con rumbo al de Barcelona, llevándose la valija, gran número de pasajeros y variada carga.

El martes próximo deben presentarse ante la Comisión mixta de reclutamiento para el juicio de exenciones los mozos de los reemplazos de 1894, 95 y 96, pertenecientes al cuerpo de Manacor.

El día de ayer amaneció encapotado; por la tarde, ligera lluvia humedeció el piso de las calles, continuando nublado al anocheecer.

El calor fué sofocante y pesado en extremo.

Esta noche, según programa, debutó en el Teatro Circo una compañía de zarzuela, poniendo en escena la obra en tres actos, *Los Diamantes de la Corona*.

En las últimas horas de la tarde de ayer, una cuadrilla de chiquillos estaba en la puerta principal de la iglesia

de San Nicolás, promoviendo gran alboroto á puñetazo limpio, sin que un agente de la autoridad se presentase á evitar tan lastimoso espectáculo.

Recuerdos mallorquines

22 de Mayo

1642

Murió el comendador Dameto, del resultado de una herida que le causó el domingo de Ramos, el comendador Ros-sinyol.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

De viaje

Madrid 21 á las 9'15 m.

La infanta Isabel y su servidumbre marcharán el martes á Paris y después á Munich con objeto de asistir á la boda de la Duquesa de Calabria. Luego visitarán el castillo de Nymphenburg, residencia del Príncipe de la Paz.

La infanta también tocará en Viena y hasta mediados de Julio no regresará á la Granja.

Lotería Nacional

Madrid 21 á las 12'30 t.

12'35 »

En el sorteo que acaba de celebrarse, han salido premiados los siguientes números:

Con 130.000 pesetas

El número 18.741, despachado en Barcelona.

Con 55.000 pesetas

El número 14.891, despachado en Madrid.

Con 25.000 pesetas

El número 23.150, despachado en Valladolid.

Con 4.000 pesetas

Los números 1.781, despachado en Bilbao; el 24.467, en Madrid; el 5.331, en Alicante; el 19.463, en La Línea; el 22.291, en Alicante; el 23.789, en Santander; el 607, en Barcelona; 19.763, en Barcelona; el 17.519, en Barcelona, y el 2.917, en Alicante.

Encuentros.-Muertos y heridos

Madrid 21 á la 1'20 t.

Un telegrama oficial recibido de Cuba dice que en varios encuentros ocurridos entre nuestras tropas y los rebeldes, éstos tuvieron diez y ocho muertos, y muchos heridos, figurando entre los primeros el titulado Delegado de Hacienda Alejandro Persira, el titulado comandante Francisco Garcia y el titulado teniente coronel Pancho Palacio.

También les destruimos el campamento.

Se han presentado á las autoridades militares cuarenta y dos rebeldes, seis de ellos con armas.

Reconocimiento de la beligerancia.

Madrid 21 á las 2'10 t.

(Urgente)

El Senado yankee ha votado la proposición en la Mr. Morgan pedía el reconocimiento de la beligerancia de los rebeldes.

Al señor Cánovas no le preocupa este asunto, creyendo que de este modo se facilitan los medios de guerra y se puede prescindir de las leyes internacionales.

Espérase que nuestro ministro plenipotenciario, señor Dupuy de Lome, aclarará el asunto.

Reales decretos.-Visitas

Madrid 21 á las 2'30 t.

El ministro de Fomento señor Linares Rivas, ha firmado un Real Decreto autorizando las obras del río Guadalete.

El señor Castellanos ha firmado también otro Real decreto concediendo algunos indultos leves.

Han cumplimentado á S. M. la Reina los generales señores López Domínguez, Losas y Serriñá.

entrar los oficiales, y oírles en el salón, mientras que ella toca el arpa. Algunas veces dan las doce de la noche y aún me paseo por la calle, con los ojos fijos en las ventanas; me pregunto cuál es la del cuarto de miss Larkins, y me desconuelo al suponer que tal vez mis suspiros se dirigen á las del padre. Deseo con toda mi alma que estalle un incendio, acudiría la muchedumbre, pero se detendría espantada delante del peligro, entonces yo, yo sólo apoyaría la escala contra las ventanas de miss Larkins, y me precipitaría en su cuarto, la salvaría en mis brazos; volvería para buscar cualquier objeto que ella hubiese olvidado y perecería en medio de las llamas; pues, en general, soy un enamorado lleno de abnegación, y se me figura que me contentaría con hacer el papel de héroe á los ojos de miss Larkins antes de morir á sus pies... He dicho: generalmente, que no es lo mismo que siempre. Algunas veces me enagenan las visiones más seductoras. Cuando me ocupo de mi tocado, que me lleva dos horas, para acudir á algún gran baile que dá Mr. Larkins, y que espero con ansiedad durante tres semanas, me entrego á toda clase de ilusiones. Hasta se me figura tener el valor suficiente para hacer una declaración á miss Larkins, y también me imagino que mi bella me responde, con la cabeza inclinada sobre mi hombro: ¡Oh! ¿Mr. Copperfield, será verdad lo que oigo? Imagínome á Mr. Larkins que viene á buscarme al día siguiente y que me dice: Amigo mío, mi hija me lo ha revelado todo, no es un obstáculo vuestra edad; aquí teneis veinte mil libras esterlinas por su dote, sed felices. Y también veo que mi tía accede á este enlace y nos echa su bendición, y á Mr. Dick y al doctor Strong asistiendo á la ceremonia. Sin embargo, á pesar de ser, en mi opinión, un jóven de buen sentido y modesto, me dejo acariciar estando despierto, por estas ilusiones.

Pero llega el día del baile: me dirijo á la casa, con el corazón henchido de gozo, y allí, en medio de las luces, la música, las flores y la animada conversación, brilla en todo su esplendor la interesante miss Larkins...

Pero, ¡ay! también los militares han recibido esquelas de convite y están allí.

Miss Larkins lleva un vestido azul y del mismo color son las flores de la cabeza, — miosotis ó *no me olvides*... Teme que la olviden. Es la primera vez que asisto á un baile de etiqueta, y no sé cómo ocultar mi cortedad, pues se me figura que no conoceré á nadie ni podré hablar con ninguno excepto con Mr. Larkins que me pregunta cómo siguen mis condiscípulos... cuestión insolente, pues significa que no soy más que un colegial. Después de haber permanecido largo rato inmóvil, y apoyado en la puerta, admirando á la señora de mis pensamientos, esta se acerca á mí y me dice con una sonrisa llena de gracia:

—¿No bailais?

Saludo y respondo tartamudeando:

—Con vos, miss Larkins.

—¿Con nadie más? añade de nuevo; á lo cual respondo:

—No tendría gusto en bailar con cualquier otra persona.

La jóven se sonríe y se pone encendida—ó al menos así me lo figuro, y ella me dice.

—Después de esta contradanza tendré mucho gusto en bailar con vos.

Acabada la contradanza me presento.

—Es un wals, observa miss Larkins con aire de duda. ¿Valsais?... si no, el capitán Barley...

Pero afortunadamente sé valsar bastante bien, y me apodero de miss Larkins á pesar del capitán Barley, que estaba allí, á su lado, pronto á reemplazarme. Ciertamente que aquello le humilla al capitán, que se queda muy triste, pero ¿á mí qué me importa eso? También yo lo estaba antes. Valso con ella, no sé donde nos hallamos; lo único que sé es que giro en el espacio con un ángel azul, en un éxtasis encantador. Después del wals, he seguido á miss Larkins á un gabinetito donde me siento con ella en un sofá. La jóven admira una flor que llevo al ojal de mi frac, una *camelia japonesa* que me ha costado media corona; se la doy diciendo:

—Pido en cambio una cosa que no tiene precio, miss Larkins.

Congreso

Madrid 21 á las 7'20 t.

El Congreso ha estado animadísimo, habiendo predominado los comentarios acerca del reconocimiento de la beligerancia de los cubanos.

Han conferenciado los señores Cánovas y Pidal; éste á su vez ha conferenciado con el duque de Tetuán. También han conversado largo rato el Duque de Tetuán y el señor Moret.

Mencheta

Últimas cotizaciones

facilitadas por la casa Fuster

VALORES LOCALES	
Crédito Balear	51 00
Cambio Mallorquín	5 00
Fomento Agrícola	66 00
Ferro-Carriles de Mallorca	31 00
Alumbrado por Gas	80 00
Salinas de Ibiza	200 00
La General Mallorquina	00 00
Bonos Municipales	34 00
La Isleña Marítima	48 00
B. de P. y Caja de Ahorros	3 00
VALORES PÚBLICOS	
Madrid 21 de Mayo.	
Interior	64 25
Exterior	78 55
Amortizable	77 25
Cubas 1886	95 25
Cubas Nuevas 1890	79 25
Banco de España	000 00
Tabacos	211 00
Francos	30 00
Libras	32 65
Barcelona 21 de Mayo.	
Interior	64 20
Exterior	78 62
Amortizable	00 00
Cubas	94 62
Coloniales	00 00
Nortes	22 75
Francias	00 00
Madrid	00 00
Paris	61 81
Cubas 1890	78 37

Boletín metereológico

Día 21 á las 9 de la mañana

Barómetro	754 8 mm.
Termómetro seco	21 0 grados
Id. húmedo	31 7 »
Máxima en 24 horas	24 4 »
Mínima en id	14 6 »
Reflector	13 8 »
Dirección del viento	N.
Fuerza del viento sobre un m. cuadrado	1 6 kg.
Pluviómetro	0 0 mm.
Evaporómetro	5 4 »
Higrómetro	63 »
Ascenso del barómetro en 24 horas	0 0 »
Descenso del id. en id.	4 5 »

ULTIMAS NOTICIAS

de la madrugada

TELEGRAMAS

Tormenta.-Los señores Comas y duque de Tetuán.

Madrid 21 á las 10 n.

Las fuertes tormentas que reinan en la mayor parte de las provincias de España han retrasado las noticias por el telégrafo y teléfono.

En los pasillos del Senado ha ocurrido una fuerte disputa entre los señores Comas y duque de Tetuán pegando éste á aquél una tremenda bofetada.

El hecho es muy comentado. Comunicaré detalles.

Dimisión.-Lluvia

Madrid 21 á las 10'20 n.

Se confirma la noticia de que ha dimitido el duque de Tetuán, creyéndose que le sustituirá el señor Osma.

Los padrinos nombrados por el duque de Tetuán para zarjar la cuestión personal con el señor Comas, son el duque de Sexto y el general Moltó.

Llueve copiosamente.

Los conservadores y los liberales

Madrid 21 á las 10'20 n.

Los cargos dirigidos por el señor Sagasta á los conservadores,

al hacer anteayer noche sus declaraciones, los están aprovechando los yankees.

Los liberales indignados dicen que el señor Sagasta nada dijo que perjudique á la Patria, censurando tan sólo las gestiones del Gobierno en la cuestión de Cuba.

Añaden que es muy probable que al trasmitirlo por telégrafo los corresponsales hayan cometido errores de bulto.

“El Correo,”

Madrid 21 á las 10'25 n.

El Correo dice que al decir el señor Sagasta anteayer que España solo es dueña del terreno que pisan los soldados, se refirió solamente al departamento Oriental.

Varias opiniones

Madrid 21 á las 10'35 n.

El corresponsal del Times dice que no cree probable que Mr. Mac-Kinley demande la cooperación de las potencias para intervenir en Cuba.

Los jingoístas creen que han encontrado el medio de provocar una colisión entre España y los Estados Unidos, y alardean de que pueden obligar á Mr. Mac-Kinley á que obre con energía.

La prensa inglesa cree gravísimo el nuevo aspecto internacional cubano.

En el Congreso

Madrid 21 á las 10'25 n.

Durante la sesión del Congreso el señor Moret pidió al señor Cánovas los documentos militares relacionados con la cuestión de Cuba, y los documentos diplomáticos que contienen las últimas relaciones del Gobierno con los Estados Unidos.

El señor Cánovas contestó que no significa sino una completa desconfianza del señor Weyler el hablar de unos documentos que aún no existen.

Añadió que la verdad de los hechos se conoce tan sólo por los telegramas oficiales que ha publicado la prensa.

Continuó elogiando la conducta de dicho general, afirmando que la insurrección está por completo quebrantada como lo prueba de una manera categórica el mismo testimonio de Mr. Lee.

Ocupándose el señor Cánovas de la cuestión internacional, dijo que está en la creencia de que las potencias en nada intervendrán en la cuestión de Cuba.

Respecto de las relaciones con los Estados Unidos añadió, es imposible publicar más detalles de los que ya se saben.

El señor Moret contestó evidenciando el derecho que tienen los diputados para juzgar todos los actos, los buenos y los malos, del general Weyler.

Insistió en que el Gobierno tiene en su poder los documentos diplomáticos.

Ratificó el señor Cánovas diciendo que el Gobierno ha aceptado los oficios de nadie pues está dispuesto á aceptar la responsabilidad de los hechos del general Weyler.

El señor Moret preguntó cómo está la cuestión de la beligerancia.

El señor Sagasta se expresó en términos que algunos juzgaron exageradamente pesimistas.

Contestó, por último, el señor Moret, diciendo que las circunstancias pueden agravarse y entonces los liberales tendrían que ponerse al lado del gobierno y defender su dignidad.

Comas y Tetuán.-Detalles del incidente.

Madrid 21 á las 10'55 n.

Madrid 21 á las 10'55 n.
 » » 11'00 »
 » » 11'5 »
 » » 11'10 »
 » » 11'15 »

El incidente habido entre los señores Comas y duque de Tetuán, ocurrió de la siguiente manera:

Según he oído á varios testigos presenciales, salía del salón de sesiones el duque de Tetuán con el general Pando y éste profirió algunas frases duras contra el Gobierno sobre la cuestión de Cuba. En este estado acercóse el señor Comas diciendo que dejara aquel asunto que ya se discutiría todo en la sesión de mañana.

El señor duque de Tetuán replicó que había tenido prudencia y no había querido decir en la sesión nada acerca de ciertas manifestaciones, por no causar un disgusto á alguien, (referiase al discurso del señor Sagasta) cuyas declaraciones han sido causa de que los Estados Unidos hayan tomado la actual intransigencia. —¿Lo dice V. por Sagasta?— repuso el señor Comas.

Entonces el señor Duque de Tetuán, encogiéndose de hombros repuso que no recibía lecciones de nadie.

Le contestó el señor Comas diciendo que tales palabras se las toleraba como ministro, pero nunca como particular, recibiendo inmediatamente del duque de Tetuán una tremenda bofetada en el carrillo izquierdo.

El señor Comas quiso responder á la agresión, pero se lo impidieron varios senadores.

El hijo de éste, que se encontraba junto á su padre, en vista de lo ocurrido se abalanzó sobre aquél, dándole algunos puñetazos en la cara.

Con tal motivo se produjo una gran confusión, reuniéndose inmediatamente después la minoría liberal presidida por el señor Sagasta, asistiendo á la reunión varios de los testigos.

En dicha reunión se acordó por unanimidad no entrar en el salón de sesiones hasta que se den las reparaciones consiguientes, dejando al señor Sagasta para que determine el modo de obtener las satisfacciones necesarias para que quede zanjado el asunto.

El señor Sagasta conferenció luego con el presidente de la Cámara de los diputados.

También se ha reunido el Consejo de Ministros en la Cámara de los diputados, saliendo después el señor Cánovas que se ha dirigido á Palacio á comunicar á la Reina lo ocurrido.

Se supone que llevó á la firma la dimisión del duque de Tetuán, encargándose él interinamente de la cartera.

Al regresar el señor Cánovas se reunió con los señores Elduayen, Sagasta y Duque de Tetuán.

El señor Comas ha designado para que lo representen á los señores Navarro Rodrigo y Abarzua, habiendo nombrado el duque de Tetuán á los señores duque de Sexto y general Salcedo.

Así se halla la cuestión á las once de la noche.

En todos los centros políticos se hace grandes comentarios.

Varias noticias

Madrid 22 á las 12'20 m.

Madrid 22 á las 12'25 »
 » » 12'30 »
 » » 12'35 »

En la reunión que celebraron los Sres. Elduayen, Cánovas, Sagasta y duque de Tetuán, se comuna la forma de explicar maña-

na en el Senado lo ocurrido en los pasillos del Congreso.

Los padrinos del duque de Tetuán y del Sr. Comas han celebrado una larga conferencia, habiendo estado muy reservados con cuantos les han interrogado.

Se supone que volverán á reunirse.

Dícese que el señor Comas ha manifestado en público que contestó á la agresión.

Se reanudó la sesión del Congreso, concretándose á señalar la orden del día.

Se ha comunicado á los gabinetes extranjeros que el señor Cánovas se ha encargado interinamente de la cartera de Estado.

Las cuestiones políticas se resolverán igualmente previa reunión que celebrarán mañana á las tres de la tarde los señores Sagasta, Elduayen y Cánovas. Después aconsejará el señor Sagasta á la minoría liberal que desista de su actitud de protesta en vista de que el duque de Tetuán está dispuesto á dar satisfacciones amplias.

Asegúrase que después de las explicaciones éste seguirá en el ministerio.

Circulan noticias confusas acerca de su dimisión.

Desde Londres

Madrid 22 á la 1'10 m.

Comunican desde Londres que va tomando gravedad la cuestión grego-turca.

En Atenas la opinión está exaltada contra el Rey y el Príncipe heredero.

Es probable que se vean obligados á abdicar la corona.

En Constantinopla el pueblo está indignado contra el armisticio, pretendiendo que deben llegar hasta Atenas.

Cuestión terminada

Madrid 22 á la 1'15 m.

Los padrinos del duque de Tetuán y los del señor Comas convinieron en firmar mañana el acta, con la cual se da por terminado el asunto, y se dice que solo el arrebató pudo determinar la agresión, que más que nadie lamenta el duque de Tetuán por la consideración unánime de que goza el señor Comas y el respeto que á él le merece.

El Gobierno de Washington

Madrid 22 á las 1'45 m.

Washington.—En la reunión celebrada por el Consejo de Ministros, manifestó su opinión unánime de inclinarse á Mr. Mac-Kinley á que se decida á intervenir directamente en los asuntos cubanos y evitar de este modo la efusión de sangre, sin recurrir, á ser posible, á medios violentos.

Oficial de Manila

Madrid 22 á las 2'00 m.

Madrid 22 á las 2'10 »

Un despacho oficial de Manila que acaba de recibirse da cuenta de haber ocurrido varios encuentros pequeños en las provincias de Luzón y Batangas, en los cuales causamos al enemigo algunas bajas.

Sigue haciéndose gran número de presentaciones que van poblando de nuevo la provincia de Cavite.

Para dar mayor tranquilidad á dichas provincias ha ordenado el general Primo de Rivera que una numerosa columna persiga continuamente á la partida de tulinmanes.

Añade dicho despacho que en breve serán licenciados 258 artilleros que se hallan cumplidos, los cuales serán reemplazados por cazadores que reúnan las condiciones necesarias y quienes les

falte menos de dos años para cumplir.

Reunión

Madrid 22 á las 2'35 m.

La minoría carlista se ha reunido en casa del señor Marqués de Cerralbo, con objeto de examinar el incidente ocurrido en el Congreso entre los señores duque de Tetuán y Comas, y la cuestión de la beligerancia.

En vista de las manifestaciones del Jefe, se acordó continuar la actitud expectativa y seguir reuniéndose todas las noches.

Dos noticias

Madrid 22 á las 3'45 m.

Un despacho oficial de Jamaica dice que ha sido apresado el vapor filibustero *Bermuda*.

En nombre del Gobierno inglés se trata de inutilizarle la máquina.

Otro despacho oficial de Caracas dice que ha sido rechazada la proposición de Mr. Morgán pidiendo el reconocimiento de la beligerancia, declarando impotente á la cámara de diputados para aprobarla.

Mencheta.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera. Cargada, hay nimbos.

Id. del horizonte.—Cargado.

Dirección del viento.—Cuarto cuadrante.

Estado del mar.—Rizada del viento.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pt.—Ninguna.

Incidencias.—Despejados el cielo y horizonte, llana la mar y soplando al N. ligera ventolina acaeció el orto. A las siete se quedó calma completa, á las once entabló el S. que fué refrescando y á medio día era fresquito estando el cielo entoldado. Durante la tarde saltó el viento al cuarto cuadrante, lloviznó y sopló con variable fuerza; al ocaso como se indica.

Noticias.—Entraron los veleros *Virgen del Mar* de Cartagena, *Bartolito* de Gandía, *San José* de Tarragona y la *Maria* de Gandía; el vapor *Cabrera* del puerto de su nombre y el *Lulio* de Ibiza y Valencia. Salieron el velero *Ermesinda* para Liorna, el vapor *Salvador* para la mar y el *Cataluña* para Barcelona.

Teatro-Circo Balear

Gran Compañía lírica española, Garcin-Maria-Campos y en la que figura la primera tiple

Doña Cecilia Delgado

Debut de la Compañía, el sábado 22 de Mayo, con la zarzuela en tres actos de los señores Camprodón y Barbieri, titulada:

Los diamantes de la corona

A las nueve en punto

Precios

	Decena	Diarios
	Pesetas	
Palcos sin entrada	40	6
Butacas sin id.	5	1
Sillas circulares sin id.	4	0'75
Anfiteatro sin id.	2	0'50
Lunetas sin id.	1'50	0'25
Entrada general		0'50
Media entrada		0'35
Lotes de diez entradas	4	

Toda localidad que exceda de una peseta, pagará diez céntimos por el sello móvil, corriendo á cargo del público.

El abono quedará abierto hasta el sábado, en las ventanillas del teatro.

Plaza de Toros de Palma

Función para el domingo 23 de Mayo á las cuatro.

La función estará dividida en dos partes. En la primera se ejecutará un número de trabajos gimnásticos y cómicos por los artistas de la compañía, y en la segunda finalizará la función con la pantomima histórica de gran espectáculo mimico-militar, dividida en diez y nueve cuadros, titulada:

La batalla de Castillejos

Entrada general, 1 real.

L' UNION

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Compañía francesa de seguros contra

incendios, fundada en 1828

Capital social.	10 000 000 Frs.
Reservas.	9.635 000 »
Primas á recibir.	75.183 878 »
Total.	94 818 878 »

Capitales asegurados.	15.559 869.308 »
Siniestros pagados.	202 000.000 »

SUCURSAL ESPAÑOLA
BARCELONA
PASEO COLON Y CALLE MERCED

20, 22 Y 24

Director: E. GÉS

Subdirector en Palma de Mallorca:
SEÑOR DON BARTOLOMÉ HOMAR
Calle Samaritana, 16

SOMBRERERÍA BAUZÁ

Plaza de Antonio Maura, 15

Gran fábrica de gorras, desde 2 reales hasta 32 una. Especialidad en formas y modelos para ciclistas. Gorras para empleados, colegiales, cocheros, etc., etc. Se fabrican á medida. Depósito de equipos militares de la renombrada casa de don Juan Medina, Barcelona, rigiendo los mismos precios.

Plaza de Antonio Maura, 15

LAS BICICLETAS INGLESA

THE ROYAL ENFIELD,

Son las mejores y las más elegantes

A últimos de este mes llegará otra importante remesa de bicicletas *The Royal Enfield*, entre las cuales la habrá para señoras. Recomendamos al público que no compre máquinas sin haber visitado antes nuestro surtido.

Representantes directos de las fábricas inglesas *The Royal Enfield* y *Humber* y de la francesa *Ouragan*.

Plaza de Cort, 2--Relojería Suiza

No más enfermos

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el **ENOLATURO PADRO**, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El **ENOLATURO PADRO** cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El **ENOLATURO PADRO** constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo solo, ni las aguas sulfurosas, las de Arzens, Pastocosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25 000 botellas en España y Ultramar acreditan al **ENOLATURO PADRO**.

Depositarlo en Palma--DON JUAN VALENZUELA--farmacéutico, plaza de la Cuartera, número 2, y en todas las farmacias.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO

É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El **ELIXIR INGLUVINA GIOL**, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extrñimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el **ELIXIR GIOL** á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor FARMACIA GIOL, Ponente, 31: BARCELONA

Depósito en Palma, Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y Juan Sada y Llioteras.

SANDALO SOL ESENCIA PURA DE SANDALO CON SALOL

El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la BLENNORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias. Precio: 2 pesetas 50 céntimos.

Venta en todas las farmacias de España, Portugal y Américas.--Depósito en Palma, farmacia de DON JUAN VALENZUELA

Ultimos días de Liquidación

de la antigua casa

SERRAT

Todos los géneros se venden á precios de fábrica. A ruegos de nuestra clientela hemos recibido géneros propios de la temporada á precios sin competencia.

7-Brondo-7

La medicación Sulfurosa á domicilio

POR LAS

Gotas-madres sulfurosas de Bar

Con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños suaves, etc.--Caras: herpes, escrófulas, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, tor, anginas, anemia, enfermedades secretas, etc.--Frasquit: 3 pesetas.--Farmacia de las Copiñas.

Reconstituyente general del Sistema nervioso, Neurasthenia, Fosfatada

FOSFATO-GLYCERATO DE CAL PURO
1º NEUROSINE-JARABE
2º NEUROSINE-GRANULADA
3º NEUROSINE-OLEAS

NEUROSINE PRUNIER

Esta preparación, que puede ser tomada sin peligro alguno, ha dado, a pesar del poco tiempo de su descubrimiento, resultados maravillosos, como lo comprueban certificados á millares.

Depósito general: CHASSAING y C^o, 6, av. Victoria, París.

Debilidad general, Dolores de Cabeza, Neuralgias, Depresión del sistema Nervioso.

Línea de vapores Transatlánticos

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ--S. EN C.

Salidas fijas para las Antillas Méjico y Estados Unidos El 15 de cada mes, (viejto directo) para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Veracruz.

El 30 de cada mes para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans.

Saldrá el 30 de Mayo el vapor



Martín Saenz

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias. Además, los vapores del 15, la admiten con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Tampico, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Cotzacoalco, y los vapores del 30, para Nueva York con trasbordo en la Habana. Para más informes dirigirse á los representantes de la compañía señores Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.

HERPES ROVER

CÚRANSE CON EL LINIMENTO SECANTE ANTI-HERPÉTICO

Esta compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.

Es medio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofulidez de la misma, erupciones, etc., etc.

DEPÓSITO GENERAL: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

CATARROS, Bronquitis crónicas, y toses pertinaces

Se cura con el licor breva ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

CUATRO REALES FRASCO

DEPÓSITO GENERAL: FARMACIA DE LAS COPIÑAS P. DE ANTONIO MAURA

Martinez y Planas

Banqueros-Comerciantes

Giran letras sobre todos los puntos de España y principales del extranjero. Aseguran de riesgos marítimos y de incendios por cuenta de la gran compañía Unión Comercial de Londres.

San Juan 20-Palma de Mallorca

Imprenta de Amengual y Muntaner

Nodria

Una de 27 años de edad, leche de cuatro meses, desea encontrar criatura para criar en casa de sus padres. Para informes en casa de doña Catalina Capellá, calle de la Real, número 40.

NO MAS CASPA, NI CANAS ni enfermedades de la cabeza

El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palmas, Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10, y José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

ZAPATERIA BALEAR

DE

Parets y Compañía

CALZADO SUPERIOR

Se confecciona á medida en cuantas clases y formas se deseen, así para caballero como para señora y niños.

Se garantiza en absoluto el empleo de buenos materiales y la plena seguridad de no contener el calzado ningún género que sea nocivo á la salud.

Esmero, solidez y prontitud en los encargos.

Precios limitadísimos.

San Nicolás, 1--Quint, 23--PALMA--

Aparato coje-moscas

De excelentes resultados prácticos para aprisionar tan molesto insecto.

Cada aparato va acompañado de un prospecto.

De venta en el establecimiento de José Ignacio Foster, San Nicolás 7, Palma.

Venta

Se desea vender una finca llamada «San Gualtero», de cabida tres cuarteras, poblada de almendros, con casa rústica y dos vertientes, á 5 kilómetros distante de esta ciudad, carretera de Establiments.



La Fosfatina Falières

constituye un alimento completo, de los más agradables y de fácil digestión.

Su empleo es precioso para los niños, especialmente en los momentos del destete, por que impide la diarrea ocasionada generalmente por el cambio de los alimentos. Facilita la dentición, asegura la buena formación de los huesos y sirve para evitar ó para detener todos los defectos que producen el crecimiento de los niños.

PARIS, 6, AVENUE VICTORIA, 6, PARIS

En Palma, Juan Valenzuela, depósito de especialidades farmacéuticas nacionales y extranjeras.

Podese preparar si mismo e con grande economia, A AGUA MINERAL analoga ás aguas naturales com os

COMPRIMIDOS DE VICHY

Preparados com os Saes extractos das Celebres AGUAS DE VICHY

Fontes do Estado Francez

CHATELAIN & C^o, 10, rue de Valenciennes, PARIS

10, RUE DE VALENCIENNES, PARIS

En Palma, Juan Valenzuela, depósito de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS,

se curan seguramente con

PERLAS ANTISÉPTICAS SOL

á base de CREOSOTAL TERPINOL Y CUASINA

MORRHUOL con hipofosfitos SOL

Cura las enfermedades del pecho, tumores, glandulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y redondas